

1er CUATRIMESTRE 2026
SEMINARIOS
LICENCIATURA EN RELACIONES INTERNACIONALES

1. Los Derechos Humanos Hoy. Docente a cargo: Hernán Cianciardo. Día y horario: Martes 15.30 a 18.30 hs.

El presente seminario presenta como objetivos propiciar un abordaje conceptual teórico-práctico de los Derechos Humanos en sus múltiples dimensiones; conocer y analizar el impacto de los Derechos Humanos en las estructuras jurídicas y sociopolíticas; y fomentar y debatir sobre la enseñanza en valores de Derechos Humanos y Democracia. Se pretende generar una instancia interdisciplinaria, complementaria, y a la vez superadora del estudio transversal de los Derechos Humanos de las diferentes carreras de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales. Partiendo de la idea que la formación académica en Derechos Humanos es un eje troncal de las corrientes mundiales que promueven el establecimiento de sociedades más justas y equitativas. La búsqueda del desarrollo social, la paz y la democracia como objetivos para el nuevo milenio son prioridades tanto de los Sistemas Internacionales como de los Nacionales, y en este marco el Ministerio Nacional de Educación ha expresado reiteradas veces su necesaria y urgente implementación.

2. Estado, trabajo, géneros y sexualidades disidentes. Docentes a cargo: Betina Ronsisvalle y Valeria Venticinque. Día y horario: Viernes 14 a 15.30 hs. (Modalidad virtual).

Este seminario/electiva es concebido como un espacio curricular transversal de actualización, profundización e integración de conocimientos vinculados a diversas problemáticas dentro del campo de la historia, con perspectiva de género. Este espacio tiene como objetivo otorgar a los alumnos herramientas que les permitan analizar, con sentido crítico, la historia laboral argentina desde una mirada sensible a las relaciones de género.

Comenzamos nuestra aventura en el año 1880 y llegaremos hasta la segunda década de este siglo, con el tratamiento de diferentes temáticas desde las cuales problematizaremos la visión androcéntrica presente en la historiografía tradicional, centrándonos en tres ejes principales: la intervención estatal en la esfera laboral, la inserción de mujeres en el mercado del trabajo y las respuestas desde el movimiento obrero y el activismo feminista.

Asimismo, queda abierto el debate y tratamiento de otras preocupaciones que resulten de interés del grupo de estudiantes, como una forma de motivarlos, afianzar el vínculo docente-

alumne, priorizando un proceso pedagógico abierto y colaborativo. Incorporaremos renovadas interpretaciones sobre algunas temáticas específicas, vinculadas con: participación y representación política de mujeres, derechos sexuales y (no) reproductivos, sexualidades disidentes, interrupción voluntaria del embarazo, violencia de género, violencia laboral y el género en el patrimonio, entre otras. El análisis de estos tópicos contará con la participación de destacados especialistas, en algunos casos, externos a nuestra Facultad.

En cuanto a la modalidad de dictado, proponemos un formato virtual, con una metodología flexible que, por un lado, nos permite trabajar de forma colaborativa y por el otro, superar las limitaciones de gran parte del estudiantado en lo que respecta a tiempo y espacio, para contribuir a la democratización del proceso de enseñanza-aprendizaje.

3. Sociopolítica de la Inteligencia Artificial. Docente a cargo: D. Wacker. Día y hora: Viernes 14 a 17 hs.

La materia *Sociopolítica de la Inteligencia Artificial* propone un abordaje crítico de la IA como fenómeno técnico, social y político que redefine las formas contemporáneas de poder, conocimiento y vida. Lejos de concebirla solo como un desarrollo tecnológico, la IA se analiza como una metatecnología: un entramado de sistemas capaces de observar, aprender y decidir que actúan sobre todos los planos de la existencia social. Su expansión en el marco del capitalismo digital ha dado lugar a una economía basada en la extracción y mercantilización de datos biométricos, comportamentales y afectivos, donde las plataformas globales concentran el control de la información y de los flujos de atención. En este contexto, la IA funciona como dispositivo central de la gubernamentalidad algorítmica, orientando decisiones públicas y privadas, modulando comportamientos y produciendo nuevas formas de subjetivación y desigualdad.

La materia examina cómo estas tecnologías, insertas en la era del tecnoceno, profundizan la integración entre lo biológico, lo técnico y lo económico, reconfigurando las fronteras entre la vida y la producción. Se analizan las implicancias de las tecnologías del riesgo, aquellas que gestionan la incertidumbre social a través del cálculo probabilístico y la vigilancia automatizada, y que redefinen la relación entre seguridad, control y libertad. En este sentido, la IA se estudia como un campo de disputa política y ética donde se entrecruzan promesas de eficiencia y peligros de concentración del poder.

El programa también aborda la dimensión geopolítica mundial de la IA, marcada por la competencia tecnológica entre potencias y corporaciones transnacionales en torno al dominio de infraestructuras digitales, semiconductores y datos. Estas dinámicas revelan el carácter estratégico de la IA en la configuración de un nuevo orden global y los límites de soberanía de los Estados frente al poder corporativo y algorítmico.

Desde una perspectiva crítica e interdisciplinaria —que articula aportes de las ciencias sociales, la filosofía política, la economía, la comunicación y los estudios feministas y decoloniales— la materia busca formar miradas capaces de comprender la magnitud de estas transformaciones. Su objetivo general es ofrecer herramientas teóricas y analíticas para interpretar las múltiples dimensiones de la inteligencia artificial y su papel en la reorganización del poder contemporáneo, contribuyendo a la construcción de horizontes de justicia social, democracia y soberanía tecnológica en la era algorítmica.

Aunque los límites tradicionales entre los campos disciplinares se encuentran hoy cada vez más difusos, y los fenómenos contemporáneos como la IA atraviesan múltiples dimensiones de la vida social, resulta pertinente abordar su estudio desde las perspectivas de cada disciplina. En el ámbito de las **Relaciones Internacionales**, la materia Sociopolítica de la IA resulta fundamental para comprender cómo las tecnologías emergentes están reconfigurando las dinámicas de poder, seguridad y cooperación a escala global. La IA se ha convertido en un eje central de la competencia entre potencias, con una “carrera tecnológica” que involucra a Estados Unidos, China y la Unión Europea, y que pone en cuestión tanto la soberanía de los Estados como la capacidad de organismos internacionales para establecer marcos regulatorios efectivos. Al mismo tiempo, la IA redefine los escenarios de seguridad internacional, desde el desarrollo de sistemas de armas autónomas hasta las nuevas formas de espionaje, ciberseguridad y manipulación de la información que alimentan conflictos híbridos y tensiones diplomáticas. Estas transformaciones demandan un análisis crítico de los dilemas éticos, normativos y estratégicos que emergen de su aplicación. La materia también ofrece la posibilidad de explorar la gobernanza global de la IA, atendiendo a las iniciativas de la ONU, la UNESCO o la OCDE, y a las tensiones entre regímenes democráticos y autoritarios en la definición de estándares éticos y modelos de regulación. Asimismo, la práctica diplomática y las relaciones transnacionales están siendo atravesadas por el uso de herramientas algorítmicas para prever crisis, gestionar conflictos o intervenir en procesos de negociación, al mismo tiempo que la proliferación de desinformación y deepfakes amenaza la confianza entre actores estatales y no estatales.

Desde una perspectiva crítica, la materia permite también examinar las implicancias de la IA en las desigualdades globales, tanto en la consolidación de un “colonialismo digital” que profundiza la brecha entre el Norte y el Sur Global como en los desafíos que plantea la automatización para las economías emergentes. Finalmente, en un mundo atravesado por crisis ambientales, resulta clave analizar el papel de la IA en la cooperación internacional para la sostenibilidad y la justicia climática, evaluando tanto sus potencialidades como los impactos ambientales de su desarrollo. En este marco, la materia brinda a los futuros profesionales de las Relaciones Internacionales las herramientas para comprender y actuar

frente a un escenario donde la IA no solo acompaña, sino que define, las grandes transformaciones del orden mundial contemporáneo.